

ce, y se ha hecho una instalación completamente nueva de los hilos federales en las calles de esta capital; habiéndose emprendido, además, una formal reparación de toda la Red, para lo cual se han empleado, durante el período á que me refiero, unas treinta y siete toneladas de alambre de hierro y más de diez de hilo de bronce.

Como consecuencia del nuevo ensanche de la Red, se han abierto otras seis oficinas al servicio público; y con el objeto de aumentar la capacidad de las líneas para dar salida al volumen de correspondencia que cada día va en creciente, se ha comenzado á establecer un plan general de transmisión múltiple.

Respecto de los productos de este servicio, debo manifestar que continúan en aumento; pues en el último semestre se obtuvieron veintisiete mil pesos más sobre lo recaudado en el correspondiente del año anterior.

Para terminar con este ramo, me complazco en informar, que habiéndose emprendido desde hace algún tiempo una serie de experiencias de telegrafía sin hilos, se ha podido alcanzar una distancia de ciento trece kilómetros en las últimas llevadas á cabo por empleados de la Administración, cerca del puerto de Veracruz.

La situación económica del país sigue mejorando visiblemente, y no tardarán en desaparecer las últimas huellas del malestar que en ciertos ramos de la producción nacional se hizo sentir el año pasado.

La renta del Timbre que, como se sabe, es el barómetro más preciso de cuantos pueden revelar las alteraciones que sufran, en sentido favorable ó adverso, las fuentes de la riqueza pública, ha seguido indicando un aumento en la actividad de los negocios, y mayor firmeza en las operaciones de aquellas industrias que sufrieron alguna paralización.

A esas indicaciones se agregan las que en estas últimas semanas proporciona el rendimiento de los derechos de importación, que habiendo sido más bajo, durante varios meses, que el de iguales períodos del año anterior, ha iniciado últimamente un nuevo movimiento favorable.

En el primer semestre de este año fiscal, la introducción de metales en las Casas de Moneda ha sido, con corta diferencia, tan activa como en el semestre anterior, y los doce millones y medio de pesos á que ascendió la introducción compensan, aproximadamente, los que se han exportado en forma de moneda; conservándose así en satisfactorio equilibrio la circulación metálica interior, no obstante que en el semestre de Julio á Diciembre se verifican, generalmente, las mayores extracciones de numerario y se produce, por lo tanto, una escasez relativa.

El bajo precio del dinero, comparado con el rédito que cobran los bancos á principios de 1901, es una prueba de la condición bonancible que recobran los negocios.

Ha contribuído bastante á este resultado la cosecha de maíz que se levantó á fines del año pasado, la cual fué menos escasa de lo que se temía, y contribuyó á que dieran los resultados apetecidos las providencias tomadas por el Ejecutivo, en uso de las autorizaciones que obtuvo del Congreso, para vender maíz á las clases menesterosas á un precio notablemente más bajo que el que los especuladores habían conseguido establecer.

Estima el Ejecutivo que estos resultados de la actitud que tomó por consideraciones humanitarias, para abaratar el grano que constituye el principal y muchas veces el único artículo de alimentación de la clase indígena, aconsejan al Gobierno emplear el mismo arbitrio cuantas veces sea necesario para contrarrestar los efectos perniciosos de combinaciones artificiales, inspiradas por exagerados propósitos de lucro.

Nuevas concesiones para el establecimiento de instituciones de crédito se han otorgado en este último período. El Estado de Chiapas tiene ya un primer banco de emisión que ha comenzado sus operaciones, y se ha firmado la concesión para otro en el Estado de Hidalgo. Con estas dos entidades federales, son ya dieciocho las que poseen bancos de emisión.

La Compañía del Ferrocarril de Mérida á Valladolid, con ramal á Progreso, obtuvo del Gobierno una concesión para es-

tablecer almacenes generales de depósito en el puerto de Progreso.

De conformidad con la ley de 4 de Junio último, se publicó un decreto elevando á dos por ciento el derecho que á favor del municipio de Veracruz causan, sobre las cuotas arancelarias, las mercancías importadas por dicho puerto. Esta disposición fué tomada por haberse contratado la construcción de las obras de saneamiento que reclama aquella ciudad, y merced á las cuales será uno de los puntos más salubres de nuestras costas; completándose de esa manera el programa de trabajos que el Gobierno federal se ha propuesto llevar á cabo en el puerto de que se trata.

Concluyo dándoos cuenta de los trabajos de la Secretaría de Guerra y Marina.

Con objeto de ir consiguiendo, en cuanto sea posible, que en el país se fabriquen todas las municiones de guerra, se ha contratado la maquinaria para una nueva fábrica de cartuchos, y se ha adquirido el terreno apropiado para realizar el proyecto de establecer una fábrica de pólvora sin humo.

Se han recibido en los Almacenes de Artillería, cuatro mil ochocientos sables y diez y nueve mil marrazos que fueron comprados en el extranjero.

Una comisión compuesta de tres jefes y ocho oficiales de artillería se encuentran en Europa vigilando la construcción de las baterías Schneider-Canet que se tienen contratadas.

Con la mira de que en su oportunidad se complete la dotación del ejército con el mejor material, una comisión se ocupa aquí en estudiar los cañones de tipo poderoso de setenta y cinco milímetros, de tiro rápido, comparando los sistemas Schneider-Canet, Saint Chamond-Mondragón y Krupp.

Otras comisiones hicieron el estudio de armas portátiles de infantería, y se os pedirá autorización para verificar la compra de las necesarias para el ejército en pie de guerra.

La instrucción de los Cuerpos tácticos ha sido objeto de preferente atención, habiéndose obtenido resultados muy satis-

factorios, demostrados por la guarnición de México en las maniobras de fin de año ejecutadas en Diciembre último.

Una inspección minuciosa del vestuario y equipo, ha dado por resultado el que se mejoren las condiciones de su construcción.

Para remontar á los institutos respectivos, en el período de seis meses se han comprado novecientos setenta y nueve caballos y setecientas ochenta y siete mulas.

Los resultados obtenidos en el Colegio Militar en el último año escolar, han correspondido á los esfuerzos del Gobierno. La práctica de campaña llevada á cabo por primera vez conforme al reglamento puesto en vigor desde el 1.º de Enero del mismo año, ha dejado satisfecha á la Secretaría de Guerra, por lo que toca al empeño que en dicha práctica manifestaron los alumnos. Ese plantel ha producido, al fin del último año escolar, treinta y nueve oficiales, que fueron destinados á las diversas armas.

En el presente mes comenzarán los trabajos para la construcción, en terrenos de la Ciudadela, de los almacenes del armamento que debe estar listo para poder triplicar los efectivos del ejército.

En el último informe que rendí, os dí cuenta de que se habían expedido por primera vez doscientos cincuenta y nueve despachos de Oficiales Reservistas; y hoy manifiesto que se ha aumentado ese número con otros mil doce, que sufrieron su examen ó presentaron sus títulos, según el caso, para poder servir en las armas tácticas de infantería y caballería, en la técnica de ingenieros, ó en los servicios especiales de sanidad y telegrafía. De estos Oficiales cuarenta y ocho han pasado al ejército permanente, previos los requisitos de ley. Se han establecido ochenta y una academias para la instrucción relativa, que unidas á las cuarenta y seis que había, forman un total de ciento veintisiete, en las que reciben hoy clases más de tres mil aspirantes.

El doce del mes pasado, se expidió un decreto para que se

puedan aceptar, bajo ciertas condiciones, Sargentos y Cabos en la importante institución de la Segunda Reserva.

Por los datos que han ministrado las Secretarías de Gobernación y Hacienda, y los Gobiernos de los Estados, se ve que la primera Reserva del Ejército alcanza hasta hoy la cifra de veintiocho mil hombres.

Las Secciones técnicas de Estado Mayor en las Zonas Militares, han quedado organizadas definitivamente, habiéndose comisionado para integrarlas, á doce Jefes y cuarenta y dos Oficiales, dotados con los instrumentos y útiles necesarios para el desempeño de sus funciones.

Desde el primero de Julio del año anterior, se ha publicado el Boletín Oficial de la Secretaría de Guerra, en el cual ésta da cuenta de todas las disposiciones de carácter general.

Una comisión de tres Jefes y veintiún Oficiales de Marina vigila, en los Estados Unidos, la construcción de los dos cañoneros transportes de guerra contratados, á que se hizo referencia en el último informe.

Se terminó el proyecto de Código para la Marina Mercante Nacional, y se pidió opinión respecto de él á personas competentes, para que, perfeccionado, pueda presentarlo el Ejecutivo á la Cámara de Diputados.

Una nueva escuadrilla se organizó para los servicios de la Bahía de la Ascensión, en la costa de Yucatán, habiéndose reforzado con tres embarcaciones de alijo que se compraron. Adquirióse también para el Puerto de Xcalak Quebrado, un vapor remolcador, y dos lanchas para Puerto Morelos. En este último punto se ha emprendido la instalación de almacenes para los depósitos de carbón.

Uno de los tres vapores fletados para servir de transportes á la península yucateca, "El Mercator," ha sido sustituido por "El Sunniva."

Se ha tenido cuidado especial en cubrir eficazmente todas las necesidades sanitarias de la campaña de Yucatán; y para la mejor asistencia de los convalecientes y enfermos, quedó

establecido en Jalapa un hospital temporal, que recibe á los que proceden de aquellas costas malsanas.

Las operaciones de guerra contra los mayas han seguido con buen éxito. Los rebeldes no presentan ya acción, y donde quiera son perseguidos por nuestras fuerzas, que han atravesado sus comarcas en todas direcciones, haciendo uso de las propias veredas de que los enemigos se valen para su comunicación.

La primera expedición verificada bajo ese expeditivo sistema, la ejecutó obedeciendo á órdenes especiales, con cuatrocientos hombres, el General Brigadier Victoriano Huerta.

Las tropas que procedían de Bacalar, habiendo atravesado ciento ochenta kilómetros de desierto, se han unido y combinado con las que á su encuentro salieron de Chan Santa Cruz de Bravo.

Los servicios de aprovisionamiento para las fuerzas en campaña, se han regularizado; ha establecido un camino de la Bahía de la Ascensión al citado lugar de Santa Cruz de Bravo, y sobre él se está construyendo un ferrocarril Decauville, cuyo material se está descargando en la expresada bahía. Se han construido allí muelles provisionales, y se tiene un tramo de mil quinientos metros de vía férrea tendido ya, para abreviar el servicio de embarco y desembarco.

Se están acabando de levantar los cuarteles de madera y hierro en esa bahía, en el "Campamento General Vega," para mejorar así las condiciones de nuestras tropas, á fin de conseguir el mayor descanso y aptitud de las mismas en esa campaña, que, en virtud de todo lo expuesto, presenta facilidades para su terminación.

Señores Diputados, Señores Senadores: Los principales hechos que os acabo de reseñar demuestran que el país continúa en su marcha progresiva, sin dejar por eso de encontrar, como acontece á la humanidad entera, momentáneos tropiezos que retardan sus adelantos. Habréis también notado que el Ejecutivo no desmaya en sus esfuerzos por facilitar ese movimiento civilizador, procurando mejorar en todos sus ramos

la administración pública. El impulso debió partir como ha partido, sin duda, del seno del mismo pueblo, animado por la confianza que inspira la paz y el imperio de la ley; mas al Gobierno le corresponde sostenerlo y ayudarlo en la esfera de sus facultades con todos sus elementos, entre los cuales descuella por su eficacia la sana y bienhechora influencia de sus legisladores.

Informe leído por el Sr. General Porfirio Díaz, Presidente de la República, ante el Congreso de la Unión, el 16 de Septiembre de 1902.

SUMARIO.—El Sr. Presidente manifiesta que siempre le ha sido grato y honroso presentarse al Congreso Nacional, pero era mayor su complacencia en un día destinado á celebrar las primeras glorias de la patria, dando cuenta de los negocios é intereses confiados á la gestión del Poder Ejecutivo.—*Relaciones Exteriores.*—Nada ha alterado las buenas relaciones que nos ligan con las naciones amigas.—Fué sometida al Tribunal Permanente de Arbitraje instituído en el Haya, una reclamación que entabló la Iglesia Católica de la Alta California, contra México, sostenida por el Gobierno de los Estados Unidos, demandando el pago de intereses de un fondo que en la época colonial fué destinado para las mismas en aquella antigua parte de nuestro territorio.—Inaugurado el Gobierno de la república de Cuba, fué reconocido su nuevo régimen político y se estableció allí una legación; en la América del Sur se ha establecido una legación que fué acreditada en las Repúblicas que miran al Atlántico y otra en las que se hallan del lado del Pacífico.—*Gobernación.*—Una comisión de médicos enviada por el Gobierno de Estados Unidos, se encuentra en Veracruz y ha sido autorizada para hacer los estudios necesarios acerca de la fiebre amarilla y de su origen.—Convocada la primera Convención Sanitaria Internacional, que se reunirá en Washington, se designará el personal que represente á México.—Los decretos expedidos con motivo de la adulteración de las substancias alimenticias han dado resultados satisfactorios.—Ha disminuído notablemente la epidemia de tifo que reinaba en la ciudad.—Se estudia un proyecto para aumentar y mejorar el agua potable en la Capital.—*Justicia é Instrucción Pública.*—Se ha publicado la ley orgánica del artículo 113 de la Constitución.—Promulgación del Reglamento del Consejo de Notarios de esta Capital.—Quedó concluída la reconstrucción del edificio destinado á la Secretaría de Justicia é Instrucción Pública.—Está en construcción un edificio para las sesiones del Jurado Popular.—Quedó organizado el Consejo Superior de Educación.—El Gobierno mejora con empeño las escuelas primarias.—Tendrá pronto aplicación la ley que creó la Instrucción primaria superior especial, empezando con la creación de dos escuelas primarias mercantiles.—La Academia de Bellas Artes y el Conservatorio se están reformando convenientemente.—Se han enviado al extranjero estudiantes y profesores distinguidos para promover sus adelantos.—Fué establecido un salón es-